

Boletín del FMI

Reunión ministerial del G-20

Más medidas para lograr una “recuperación como corresponde”

Boletín Digital del FMI
19 de febrero de 2011



Gente buscando trabajo en Nueva York. Strauss-Kahn dice que el mundo necesita una recuperación que cree empleo (Newscom/Frances M. Roberts)

- La recuperación económica es desigual dentro y entre los países, dice Strauss-Kahn
- El desempleo, la inflación y los precios de los alimentos y la energía plantean riesgos
- Acuerdo del G-20 en torno a indicadores de desequilibrio y reforma del sistema monetario internacional

El Director Gerente del FMI, Dominique Strauss-Kahn, celebró el acuerdo alcanzado en París por el Grupo de los Veinte (G-20) sobre cómo medir los desequilibrios económicos mundiales, pero señaló que se precisan medidas de política más enérgicas para garantizar una “recuperación mundial como corresponde”.

En una reunión de ministros de Hacienda y gobernadores de bancos centrales de las principales economías avanzadas y de mercados emergentes celebrada el 18 y 19 de febrero con el fin de fomentar la estabilidad de la economía mundial, Strauss-Kahn dijo que “aunque la recuperación se encuentra en curso, no es la recuperación que deseábamos”. En promedio el crecimiento mundial se ha reanudado, pero es desigual ya sea dentro como entre los países.

"Por lo tanto, se necesitan medidas de política muy enérgicas para lograr una recuperación como corresponde", comentó Strauss-Kahn a los periodistas, “una recuperación que no solo corrija los desequilibrios económicos mundiales sino que beneficie a todos”.

En la [reunión ministerial del G-20](#), la primera presidida por Francia, los ministros acordaron un conjunto de indicadores para medir los desequilibrios de la economía mundial tras la peor recesión en más de 60 años, y anunciaron que para su próxima reunión en abril esperaban llegar a un acuerdo en torno a los parámetros indicativos que permitan evaluar los indicadores.

Una recuperación desigual

Strauss-Kahn dijo que en algunas partes del mundo, como América Latina y Asia, [se observa dinamismo en los países](#). Incluso en África, muchos países se recuperaron más pronto que en crisis anteriores, y se prevé un crecimiento de 4,5%. Pero en las [economías avanzadas](#), las perspectivas son inciertas en el caso de Estados Unidos, y sobre Europa se ciernen muchos problemas, particularmente en la zona del euro.

Dentro de los países, los niveles de [desempleo](#) siguen siendo altos, sobre todo en las economías avanzadas. Si bien la crisis financiera mundial ya ha quedado atrás y la

recuperación económica está en curso, la crisis social sigue siendo una realidad. “El crecimiento sin empleo no significa nada para la gente de la calle”, recalcó Strauss-Kahn, “así que aún tenemos muchas tareas pendientes”.

Aparte del desempleo en las economías avanzadas, otras cuestiones importantes que deben abordarse son el riesgo de recalentamiento de la economía en los mercados emergentes y el problema del aumento de los precios de alimentos y combustibles, que según señaló han retornado a los máximos registrados en 2008, y que representan una amenaza, particularmente para los países de bajo ingreso y para la gente en situación vulnerable en todo el mundo. [Escuchar [podcast](#) sobre el alza de precios de los alimentos].

Los principales temas que hay que abordar

Es necesario adoptar políticas enérgicas a escala nacional e internacional, y hay que hacer más para reformar y reparar el sistema financiero. Señaló que, pese a las importantes reformas emprendidas, existe el riesgo de que las “prácticas habituales” retornen al sistema financiero. Concretamente, dijo que si bien se han tomado medidas para mejorar la regulación, queda mucho por hacer en los ámbitos de la supervisión y los mecanismos internacionales de resolución de las instituciones financieras. Hizo notar asimismo que, para desincentivar la toma de riesgos excesivos por parte del sector financiero, el FMI había planteado las ideas de [una contribución del sector financiero y un impuesto sobre las actividades financieras](#), pero lamentablemente estas no prosperaron.

La distribución del ingreso es otro tema que exige más atención. Señaló, por ejemplo, que pese a haber registrado tasas de crecimiento en general positivas, [Egipto y Túnez](#) también experimentaron graves problemas de desigualdad. “Así que aún queda mucho por hacer en lo que se refiere a la distribución del ingreso”.

Resultados de la reunión del G-20

En la reunión de París los ministros acordaron un conjunto de indicadores para medir los desequilibrios mundiales, y anunciaron que para su próxima reunión en abril esperaban tomar una decisión respecto a parámetros indicativos que permitan evaluar los indicadores. La meta es estabilizar la economía mundial. Según el [comunicado del G-20](#), los indicadores abarcarán los siguientes aspectos:

- Deuda pública y déficits fiscales.
- Tasas de ahorro privado y deuda privada.
- El desequilibrio externo derivado del saldo comercial y los flujos de la renta de inversión y las transferencias, “considerando debidamente las políticas cambiarias, fiscales, monetarias y de otro tipo”.

En este contexto, el FMI proporcionará análisis técnicos como parte del [Proceso de Evaluación Mutua](#), con el que se pretende mejorar la colaboración en materia de políticas y reducir los desequilibrios mundiales. Si se lo ejecuta eficazmente, Strauss-Kahn dijo que el proceso podría generar un crecimiento significativamente más fuerte, empleo y reducción de

la pobreza. “De ahí la importancia de los indicadores acordados en esta reunión”. Explicó que la cooperación se ha tornado más complicada que en los peores momentos de la crisis, y que por eso el proceso no ha sido fácil, pero que finalmente el G-20 había podido salir adelante.

Los ministros declararon que habían acordado un programa de trabajo para mejorar el funcionamiento del [sistema monetario internacional](#), inclusive con medidas para manejar el problema de los flujos de capital potencialmente desestabilizadores y para gestionar mejor la liquidez mundial con el fin de reforzar la capacidad para prevenir y hacer frente a los shocks; entre los temas abordados están las redes de protección financiera y la función de los [derechos especiales de giro](#) (DEG) del FMI, cuyo valor se determina a partir de una cesta de monedas.

En respuesta a una pregunta sobre la inclusión del renminbi chino en la cesta, Strauss-Kahn dijo que le gustaría que eso sucediera lo antes posible, “pero que eso significa que, de una u otra forma, el renminbi tiene que ser, si no totalmente convertible, por lo menos parcialmente convertible”.

Strauss-Kahn subrayó la importancia de la [reforma del sistema monetario internacional](#) para evitar futuras crisis, y mencionó una amplia gama de temas, como los tipos de cambio, las reservas y los flujos de capital. Aunque reconoció que estas cuestiones no se resolverían de un día para otro, declaró que “el FMI está en el centro” de este debate.

FMI 3.0

Durante la conferencia de prensa Strauss-Kahn destacó el papel desempeñado por el FMI en cuanto a la respuesta a la crisis, la recomendación inmediata de un estímulo económico, la ayuda en la coordinación de las políticas, el suministro de recursos financieros, el apoyo a los análisis del G-20 y la reforma del sistema monetario internacional. La institución dio un giro importantísimo, “transformándose de FMI 1.0 a FMI 2.0”. Ahora, declaró, el desafío está en dar un nuevo paso, a “FMI 3.0”, que ha de comprender una mayor atención a las cuestiones del sector financiero y, en términos más generales, un mejoramiento aún más profundo de la eficacia de una institución compuesta de 187 países.

“En un mundo cada vez más globalizado”, dijo, “una institución multilateral como el FMI es cada vez más necesaria”.